

et bientôt tomba dans une langueur mortelle. En vain la science des médecins, l'affection des amis, la tendresse maternelle, essayèrent de tous les moyens pour enrayer le mal ; la situation continua de s'aggraver. Au mois de décembre, le danger était imminent.

Emile se sentait mourir. Il souffrait d'indicibles angoisses, à la pensée d'abandonner sa pauvre mère. Il avait tant espéré ne jamais devoir la quitter, cette mère bien-aimée que son frère Louis lui avait léguée dans un testament de confiance et d'amour. Les paroles des derniers adieux retentissaient à ses oreilles, et, dans ses longues heures d'insomnie, il lui semblait entendre son frère : « Emile, je compte sur toi, « n'est-ce pas ? Tu veilleras d'un double amour sur notre « bonne et chère maman ! » Une fois même, les larmes lui montèrent aux yeux, et, se jetant sur le portrait du missionnaire, il le couvrit de ses baisers : « Pauvre Louis, si tu « savais ma position ! » Devant sa mère, il faisait effort pour se contraindre, reprenant son air calme, tranquille, souriant même, afin de ne pas alarmer davantage celle dont il soupçonnait les craintes hélas ! trop fondées. Celle-ci, de son côté, cachait ses inquiétudes, ne voulant pas ajouter à l'épreuve de son cher enfant. Un jour pourtant (c'était la dernière fois que sa mère veillait seule à son chevet), ne pouvant contenir plus longtemps l'élan de son amour : « Oh mère, s'écria-t-il, oh ! que je vous aime ! » et, lui remettant le thermomètre qui constatait à chaque heure le progrès de la fièvre : « Il n'y a pas de thermomètre, ajouta-t-il, oh non ! « il n'y en a pas, qui soit capable de marquer le degré de « mon amour pour vous, ... et dire... » Il n'eut pas le courage d'achever.

Quelque pénible que fut son sacrifice, Emile s'y était résigné avec foi et amour : « Que j'aime le bon Dieu ! » soupira-t-il ; et, aux prêtres qui venaient consoler sa dernière heure : « Il m'est bien dur d'abandonner ma mère, disait-il, « mais Dieu y pourvoira ! Que sa sainte volonté soit à jamais « bénie ! »

Le vendredi 29 décembre, s'accomplissaient ces mystérieux